
姓名：周麟惠
年龄：88岁
性别：男
职业：西南政法大学副教授、离休干部
尿疗时长：24年
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喝尿居然治病
全国10万人痴迷“尿疗”
记者对话三位尿疗者：信就信，不信就算了
专家：没任何科学依据，就是心理安慰

■各方观点

尿疗者
确实有人见到奇效
只是欠缺理论依据

尿疗到底有没有效？
王洪坦言，自己身体好疾
病少，除了尿疗，平时也有
一套良好的生活作息习
惯，“每天早睡早起，没有
任何不良嗜好，业余爱好
是下棋和散步。”

说到尿疗带来的功效
占到自己健康身体中的几
成，王洪表示很难下定论。

陈远志则认为：“尿中
的矿物质对身体一定是有
好处的，但具体的好处很
难讲。因为我身边确实有
的人一喝就见奇效，有的
却功效不大。”

王洪认为，目前尿疗
没有大范围被人接受或许
正是这个原因，“所有的资
料，包括我买的书，对尿疗
的解释显得不够清楚，真
正的核心原理还欠缺一点
说服力，有时我自己都看
得云里雾里的”。

尿不但可以喝，还能治病，甚至还有专门的尿
疗协会？你相信吗？
武汉一家媒体近日的一篇报道，这两天在网
上火起来。报道称，在一个名为中国尿疗协
会的组织中，不少人通过喝尿治好了甲亢等
各种病症，该协会会长称全国有近10万人痴
迷尿疗。
前日，记者通过博客联系上自称中国尿疗协
会副会长的黄武军。
尿疗到底有没有效？在黄武军的推荐下，记者
联系上三位已有十余年尿疗经历的重庆人。

姓名：陈远志（化名）
年龄：79岁
性别：男
职业：退休军官
尿疗时长：13年

姓名：王洪（化名）
年龄：75岁
性别：男
职业：重庆建设集团退休职工
尿疗时长：13年

专家
完全没有科学依据
算是一种心理安慰

重庆大坪医院泌尿外
科主任李彦峰认为，尿疗
完全没有科学依据。

李彦峰说，人体肾脏
就像过滤器，把不好的东
西全部过滤出去形成尿
液，95%的成分都是水，还
有许多新陈代谢废物。“这
些废物被排出体内，又把
它喝回去，怎么可能对身
体有好处？”

武警重庆总队医院泌
尿科刘主任说，正常人体
排出的尿液含有蛋白质、
氨基酸、尿激酶等有益物
质，这类物质含量极低，几
乎可以忽略不计，喝下去也
不会对身体起多大帮助，反
而是那些尿素、尿酸、肌酐、
酮体、胆色素等有害物质，
会对人体造成伤害。

对于有媒体报道喝了
尿后病情得到缓解甚至痊
愈，两位专家都认为只是
个案。刘主任分析，这算
是一种强心剂，喝尿的人
相信尿疗有好处，是给自
己一种心理安慰，从而或
多或少影响内分泌，增加
了免疫力。据《重庆晚报》
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前日下午，在重庆理工大学原杨家坪校区家属区6栋门前的花园
处，当着记者的面，陈远志和王洪喝下自己刚排泄的尿液，惊得一
旁的摄影记者狂呼：“你们竟然真的喝了？”
面对惊异，两位老人淡定无比。他们说，这些年听过、看过太多质
疑，如今已完全不在乎别人的看法，只要自己觉得好就够了。

与尿结缘

陈远志决定开始尿疗，源
于一位朋友的推荐。

十几年前，肾脏、肝脏不好
的陈远志很长一段时间都病怏
怏的。这时，一位有多年交情
的好哥们向他推荐了尿疗，“我
很信任他，他不可能骗我。”陈
远志说，“我那时打算试 3 个月
看看效果。”

陈远志用“身体有明显好
转”来形容 3 个月后的感受，并
与棋友王洪分享。“老陈跟我说
了后，我第二天就回家试了。
我信这个不全是因为他，而是
我亲眼目睹姐姐和爸爸曾借尿

疗恢复健康。”王洪告诉重庆晚
报记者。

王洪说，姐姐 16 岁时有一
次摔得很严重，家里请来了赤
脚医生。医生开中药后特别嘱
咐在药汤里加入王洪的尿，“姐
姐后来确实恢复得很快”。

“爸爸当年患急性白喉病
病危，我赶到家时爸爸竟在门
口笑着迎接我。后来我才知
道 ，当 时 赤 脚 医 生 刮 了 家 里
尿 盆 里 的 尿 垢 喂 他 ，一 会 就
缓过来了。”王洪说，“我觉得
尿 跟 我 们 家 有 缘 ，我 相 信 它
的功效。”

陈远志至今仍然记得，他
第一次尿疗就取了自己 100 毫
升尿液，喝的速度飞快。“基本
上舌尖上的味蕾还未感知尿液
的味道，就一股脑地全喝下去
了。过了几秒钟才感受到些许
腥味，但绝对是能接受的味道，
起码要比很多苦不拉几的中药
好喝多了”。

囫囵吞枣般尿疗一周后，

陈远志开始习惯这个味道，“喝
的速度越来越慢，谈不上品，但
跟喝水喝茶差不多了。”

“尿疗并非一股脑乱喝，也
是有原则的。”陈远志向重庆晚
报记者详细介绍：第一要去尿
液的头尾，只选中间，保证尿液
更纯净；第二要用玻璃杯，不能
用塑料杯或金属杯，保证尿液
的原汁原味。

瞒住子女

相比于尿疗本身，如何让每
天朝夕相处的子女、爱人接受，
才是他们曾经最伤神的问题。

王洪说，愿意一辈子瞒着
子女和各路亲戚。“我太了解他
们了，他们绝对不会相信的，只
会觉得丢脸，然后肯定还会搬
出一大堆道理来说服我，最后
多半还会给我下个结论，类似

老糊涂了、傻戳戳之类的。”
陈远志说，以前只要一遇

到熟悉的老人，就要为尿疗介
绍几句，在他的推荐下，街坊们
中有近百人做出了尝试。

“我会与人分享我的感受，
你信就信，不信就算了，我绝不
会拉着你一直劝。”王洪这样表
明自己对尿疗的观点。

与陈远志和王洪坚持尿疗不同，西南政法大学88岁离休干部周麟
惠，对尿疗经历了怀疑——坚信——否定三个阶段。他从1990年
开始尿疗，直到今年5月7日因肾功能衰竭住进医院才停止。

患肾衰竭

前日下午，重庆市中医院，
护工推着周麟惠四处逛。重庆
晚记者说明来意后，他露出笑
容，挣扎着站起来缓慢地走了几
步。“你说尿疗啊，这个方法没
用。”周麟惠摇摇头，双手也不停
地摆动。

周麟惠说话非常清晰，也很
有力。他告诉重庆晚报记者，今
年初，他感觉身体不如以前硬

朗，双腿也没力了。2 月份，他
第一次用上了拐杖。到了5月7
日，他站不起来了，到市中医院
检查发现肾功能出现衰竭，并伴
有糖尿病等，需要立即住院。

“病重了就觉得它没用，不然
它为啥不能治我的病？”周麟惠
说，住进医院后对医生说了尿疗
的事，主治医生惊讶地告诉他，尿
疗没有科学依据，要相信科学。

找到依据
周 麟 惠 如 今 对 尿 疗 看 法

的 转 变 ，让 记 者 十 分 惊 讶 。
早 在 2006 年 12 月 12 日 接 受
记 者 采 访 时 ，他 还 对 尿 疗 十
分推崇。

周麟惠 1988 年从西政离
休，然后又从事律师工作。他清
楚地记得，1990年8 月 26 日，是
他第一次尿疗的日子。他从
当日出版的参考消息转自日
本东京时报的文章《人尿疗法》

了解到喝尿的好处，这篇文章中
引用了一位日本医生的话，称

“尿疗对治风湿、糖尿病、心脏病
等有效”。

周麟惠当时身体欠佳，决定
尝试这种疗法。他说，喝尿这件
事以前根本不敢想象，“我犹豫
了很久，端杯子的手抬起又放
下，最终鼓起勇气、捏着鼻子一
口气喝了。喝完觉得没什么异
味，就像白开水一样”。

在过去 24 年时间里，周麟
惠悟出了一些尿疗所谓的门道。

他说，早上起床后第一泡尿
是最好的，掐头去尾保留中间部
分，用楠竹制成的杯子盛上，然
后一饮而尽。

周麟惠还说，尿要趁热喝，
刚排出时就喝，放久了会有臭
味。除了喝，周麟惠还用尿洗
脸、洗头，“这对身体也有好处”。

对于自己曾经无比推崇的
尿疗，周麟惠的家人并不支持甚
至非常反感。不过见老人坚持，
他们也只能默认。

记者注意到，周麟惠虽然

88 岁，但反应很快，耳不聋眼不
花，身体看上去也很硬朗，没有
老年斑。这些能否归功于尿
疗？周麟惠说自己也不知道。

“我平时会打太极拳、洗冷水澡、
练八段锦，这些锻炼应该对身体
也有好处。”

“我认为年轻人尿疗可能有
效果，但人老了肯定没效果，还
有坏处。”采访快结束时，周麟惠
似乎对采访开始时全盘否定尿
疗感到不妥，又委婉地说出这个
观点。他说，年轻人身体好，尿
也干净；人老了，尿里的杂质和
毒物也多了，喝下去肯定不好。


